

**Zeitschrift:** Heimatschutz = Patrimoine  
**Herausgeber:** Schweizer Heimatschutz  
**Band:** 27 (1932)  
**Heft:** 4

## Sonstiges

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 30.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

ernst er seine Aufgabe genommen, ging klipp und klar aus seinem Rückblick auf das Angestrekte und Erreichte hervor. Es ist ja leider so, dass der Heimatschutz oft in Fragen von sekundärer Natur leichter erhört wird als dort, wo er gegen die grosse materialistische Ausbeutung der Naturschätze, überhaupt gegen den Moloch des Geldverdienens im grossen kämpfen muss. Aber so viel ist doch bereits erreicht: das Volk hört den Mahner, das Verständnis wird lebendiger mit jedem Jahr. Und an dieser Entwicklung in der Zentralschweiz hat Herr Willy Amrein seinen Löwenanteil. Nur ungern liess man ihn gehen, getröstet dadurch, dass er wenigstens dem Vorstand weiter als Mitglied angehören wird. An seiner Stelle wurde Redaktor A. Auf der Maur, Luzern, zum Obmann gewählt. In der Diskussion wurden noch wertvolle Anregungen gemacht, so von Kantonsrat Donauer, Küssnacht, der einen bessern Schutz der Hohlen Gasse und der Axenstrasse, die mehr und mehr durch Reklamen verunziert wird, verlangte. Dann fuhr die Gesellschaft, 200 Personen stark, zurück nach Brunnen, wo im Gartensaale des Hotels Waldstätterhof ein gemütliches, hübsch konzentriertes Festleben sich entwickelte, das die Heimatschützer einigermassen für die Unbill der Witterung entschädigte. Zuerst wurde von der Stanser Trachtengruppe Franz Odermatts Spiel aufgeführt, das in warmherziger und poetischer Art zeigt, wie man im Volk den Heimatschutzgedanken wecken kann. Es endete in einer wohlverdienten Huldigung an den Obmann W. Amrein, dem während des Banketts im Namen des Vorstandes von Herrn Landschreiber Odermatt eine schöne Wappenscheibe, entworfen und ausgeführt von Glasmaler Eduard Renggli, Luzern, als Zeichen der Anerkennung überreicht wurde. Dann wechselten munter Rede, Gesang und froher Becherklang. Es sprachen Obmann Amrein, der wiederum einen Rückblick auf die geleistete Arbeit warf, interessante Erinnerungen hervorholte und die Zukunftsauf-

gaben scharf umriss. Weiter der neue Obmann Auf der Maur, der Vertreter des Zentralkomitees des Schweiz. Heimatschutzes, Rektor Leisi, Frauenfeld, Dr. Pestalozzi für den zürcherischen Heimatschutz, Regierungsrat Bettschart für die Schwyz und Regierungsrat Gehrige für die Urner Regierung, Stadtrat Diriwächter für die Luzerner Stadtbehörde. Auch hatten viele prominente Persönlichkeiten, unter ihnen auch Ernst Zahn, telegraphisch ihre Glückwünsche gesandt. Herrlich belebt wurde das Bankett durch die Volkslieder der Trachtengruppen. Die Luzerner, Urner, Unterwaldner und Einsiedler wetteiferten miteinander. Am feurigsten beinahe liessen die Urner ihre Weisen los. Der Föhnsturm und der welsche Wein liegen ihnen im Blute. Zuletzt bedauerte niemand mehr, dass das «Wetter» uns im «Waldstätterhof» diktatorisch zusammengesperrt hatte. Am Ende herrschte im Gemüte lauter Sonnenschein. Aber für den innerschweizerischen Heimatschutz muss auch inskünftig gelten: Tages Arbeit, abends Gäste, saure Wochen, frohe Feste . . . . Es gilt sich zu wehren, denn unersetzbare Werte stehen auf dem Spiel.

A

Die Sektion Innerschweiz hat zu ihrer Jubelfeier einen Bericht über ihre Tätigkeit in den letzten fünf Jahren herausgegeben, dessen einleitenden Worten des nach 25 Jahren zurücktretenden verdienstvollen Obmanns W. Amrein wir entnehmen, dass ihr Sorgenkind immer noch der von Steinbrüchen entheiligte Vierwaldstättersee ist. «Die landschaftlich schönsten Uferstellen, die ganze Umgebung des Rütli, der Tellskapelle, der Treib, der Bürgen mit der Nase u. a. sollten rechtzeitig als unantastbares Gebiet des Natur- und Heimatschutzes erklärt werden.» Der Bericht bringt eine Reihe schöner Bilder, darunter auch von ganz modernen Bauwerken, die ihrer Umgebung gut eingepasst sind. Ein Goethespruch steht an der Spitze: «So lange du nur an dich selbst denkst, dir selbst nur dienst, bist du in deiner Heimat ein Fremdling». A. B.

\*

Der Verkehrsverein *St. Peterszell* im Toggenburg teilt uns mit, dass er Heimatschützlern mit ihren Familien Ferienaufenthalt zu sehr billigem Preis vermittelt. Wir danken ihm für sein Entgegenkommen und bitten unsere Mitglieder, im Bedarfsfall dort anzufragen.

\*